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新闻直播|“村晚”演绎新生活 长江村里展笑颜 

 

【地点】坐落于长江边的苏州市张家港长江村村民家门口 

【现场】村民正在热议长江村“村晚” 

 

【同期声】长江村村民 徐文秀 

这个是我媳妇，这个是我媳妇。 

（记者：站在中间的这位，又唱又跳。） 

【同期声】长江村村民 郁桂秀 

看这个，是我家孙子。  

（记者：哦，这是你孙子。）  

【同期声】长江村村民 冯惠琴 

她孙子蛮能干的。 

 

【同期声】记者 赵海云 

长江边，长江村。今天下午，苏州张家港长江村将要举办年度“村晚”，这可

是村里的一件大事。虽然天气已经降温了，但是大家可以明显感受到我这里的现场

是非常的火爆。看得出来大家对自己家乡的“村晚”非常重视，是不是啊阿姨们？ 

（众人：是的。） 

来，跟我们的镜头打个招呼。 

（众人：大家好，欢迎来到长江村。） 

【同期声】记者 赵海云 

刚刚，我们大家一起在聊家乡的“村晚”。想问一下阿姨，今年您上“村晚”

吗？ 

【同期声】长江村村民 许文秀 

我不上“村晚”，是我媳妇上“村晚”。 

【同期声】记者 赵海云 

你媳妇上了几届了？ 

【同期声】长江村村民 许文秀 
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每年都去的。 

【同期声】记者 赵海云 

您媳妇对家乡的事情是非常重视。 

【同期声】长江村村民 许文秀 

是的。 

【同期声】记者 赵海云 

阿姨，您今年上“村晚”吗？ 

【同期声】长江村村民 郁桂秀 

我不上“村晚”，我孙子上“村晚”。 

【同期声】记者 赵海云 

刚看到您手机里，孙子正在展示才艺。 

 

【同期声】记者 赵海云 

我们看到，今天阿姨们穿得是非常喜庆，都是红色的衣服，还配了红围巾、丝

巾。这个衣服是一样的？ 

【同期声】长江村村民 冯惠琴 

这个衣服是我们村里发的，夏天和秋天都有，丝巾是儿媳妇买的。 

【同期声】记者 赵海云 

阿姨您呢？ 

【同期声】长江村村民 徐文秀 

我这个围巾也是儿媳妇买的，你看，还有郁金香。 

【同期声】记者 赵海云 

这是一个好媳妇，非常好看，阿姨穿上这个，我们要去上电视的。 

 

【现场】冯惠琴的手机语音 

各位村民大家好，我们的“村晚”马上就要开始了，大家早点去啊。 

【同期声】长江村村民 冯惠琴 

好的，好的，我们马上去。 
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【同期声】记者 赵海云 

这是发语音来催我们了，那我们话不多说，出发吧。可以看得出来，现场大伙

儿都是非常高兴。我们也相信，前方彩排的现场也是非常热闹。我们现在将镜头交

给前方的嵇程。 

 

【地点】长江村长江大酒店“村晚”现场入口处 

【同期声】记者 嵇程 

好的，海云。推动党的二十大精神走实走深，入脑入心。每年到了年底都是张

家港长江村最热闹的时候，一年一度的长江村“村晚”再度上演。电视上有春晚，

长江村里有“村晚”，那么家家户户都争着想上的“村晚”到底是什么样的呢？今

天就通过我们的直播镜头提前带大家去揭秘。 

 

【地点】长江村长江大酒店“村晚”彩排现场 

【现场】台上彩排场景 

【同期声】记者 嵇程 

大家看，舞台上的阿姨们表情是非常的有感染力。如果我不说，大家甚至都觉

得她们是专业的舞蹈演员。长江村“村晚”举办至今已经是第七届了。从最初村民

自办自演，到如今这么大的舞台，想问一下现场的导演，今年的“村晚”和往年相

比有哪些亮点？ 

【同期声】长江村村民 周晓兰 

今年最大的亮点是，党的二十大闭幕后，我们通过“村晚”的形式学习宣传贯

彻党的二十大精神。今年舞台节目质量和精神内涵比往年都有所提高。 

【同期声】记者 嵇程 

通过这几天的现场彩排来看，虽然这是一场我们村民自办的“村晚”，但是整

体的节目质量都很高。您给咱们观众推荐推荐今年有哪些具有代表性的节目呢？ 

【同期声】长江村村民 周晓兰 

今年着重推荐三个节目和一朵花，第一个是我们长江村的老年阿姨们表演的

《长江之歌》，还有一个是讲述共同富裕的《奋斗路上》，还有一个具有力量感的

《家乡的号子》。剧透一下，其中一朵花，它是一朵特殊的花，背后也有一段感
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人的故事，大家可以期待一下。 

【同期声】记者 嵇程 

好的，谢谢导演，不打扰您了，谢谢您。 

 

【地点】长江村长江大酒店“村晚”老年舞蹈队彩排现场 

【现场】记者 嵇程 

阿姨们好，咱们是哪个节目的？ 

（众人：是《长江之歌》） 

这就是导演口中所说的，全场所有的演员平均年龄最大的团队。咱们今年都

多大了？ 

（众人：我 59 岁，我 60岁，我 64岁，我 72啦。） 

这位阿姨都 72 岁了，完全看不出来，这就是 50 后、60 后、70 后。阿姨们

都是第几次参加“村晚”？ 

（村民：我第七次了。） 

都是第七次，在没有“村晚”之前，平时都喜欢干什么？ 

（村民：我们喜欢搓搓麻将，打打牌，在一起聊聊家常什么的。） 

有了“村晚”之后，这个日子是不是一下丰富了？ 

（村民：生活过得丰富多彩了，我们经常出去演出，在市里面和镇上面都得

了奖。） 

听说村里还给咱们装修了新的跳舞场地？ 

（村民：对，就在村委 4楼一个舞蹈室，里面的设施还是比较好的。） 

还给大家小小地剧透一下，阿姨们现在穿的这些非常漂亮的演出服，其实都

是村里给买的，是不是？花没花钱？ 

（村民：我们不要花钱的，都是村里买的。） 

好的，谢谢阿姨们。 

【同期声】记者 嵇程 

我们长江村的“村晚”举办至今有 7届了，已经成为了长江村一个靓丽的文

化品牌。通过这几天我在长江村的观察发现，通过举办“村晚”，乡亲们的精神

文化生活丰富了起来。村民讲村里的事，演身边的人，也展现了村民积极向上的
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新风貌、新奋斗、新精神，又将党的好政策融入其中，让“党音”宣传接地气、

入人心。 

现在在我身后正在彩排的是情景朗诵《奋斗路上》，在长江村的奋斗路上，

不仅经济强，产业旺，这里美丽的风景也是远近闻名。每年的春天都是长江村的

郁金香季，这些美丽的郁金香不仅扮靓了风景，也带动了赏花经济，吸引了很多

游客慕名来这里打卡。现在，我的同事谷慧正在郁金香园，请她来带我们看看美

丽的郁金香。 

 

【地点】长江村郁金香园 

【同期声】记者 谷慧 

大家平时看到的郁金香都是这样的，颜色各异，特别漂亮，现在这个季节的

郁金香是什么样的呢？大家看，我手中这盆就是正在冒出嫩芽的郁金香。从嫩芽

到鲜花，这背后离不开村民的奋斗与努力。每年春天，占地 2000 多平方米的郁

金香就会全部盛开，扮靓整个长江村。现在大棚里就有不少的村民正在干活，在

我身旁的就是美丽郁金香花负责人吴秋平吴阿姨。 

【同期声】长江村村民 吴秋平 

你好你好，（记者：您每天都在大棚里吗？）我每天都要来大棚里边，看看

郁金香的长势如何。 

【同期声】记者 谷慧 

我看这郁金香长得特别好，每株都是特别有生机的，我们村里是怎么想到种

郁金香的？ 

【同期声】长江村村民 吴秋平 

当时就是考虑到经济价值高，所以我们才种郁金香。我们成立了土地股份专

业合作社，就是每亩地给老百姓 1350块钱。（记者：每年都有钱拿，听着让人好

羡慕啊。）我们盈利之后还要二次分红，比以前的收入高得多了。 

【同期声】记者 谷慧 

可不可以这么理解，有了土地合作社，大家就像把土地存入了银行，每年都

有钱拿？ 

【同期声】长江村村民 吴秋平 
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是的，我们这个就叫“绿色银行”，种郁金香也是因为我们村姓郁的人很多，

这是我们长江村的村花。 

【同期声】记者 谷慧 

长江名花是这么来的，这些花什么时候开？ 

【同期声】长江村村民 吴秋平 

明年春天就开了，我手机上还有郁金香的花景。 

【VCR】郁金香花景视频 

【同期声】记者 谷慧 

吴阿姨，我看郁金香旁边还种了苗。 

【同期声】长江村村民 吴秋平 

我们为了利用土地，在郁金香旁边种上了西红柿。明年开春，我计划除了农

业，再搞搞旅游业，大家既能赏花，也能采摘，买到新鲜的农副产品，到时候欢

迎全国网友们来张家港长江村打卡白相相。 

【同期声】记者 谷慧 

刚刚，吴阿姨是用方言来欢迎我们全国网友，来张家港长江村打卡，如此乡

村美景一定要来看看，一饱眼福。这也是真的实现了百姓住在花香里，日子美在

心坎里。党的二十大报告提出，建设宜居宜业和美乡村，我们也相信长江村将会

像郁金香一样越来越美，越来越香，欣欣向荣。好的，主持人，我这边的情况就

是这样。 

 

【地点】长江村长江大酒店“村晚”《家乡的号子》演员化妆室 

【同期声】记者 嵇程 

谢谢谷慧带我们看了美丽的郁金香，现在我来到了“村晚”的化妆室，找到

了导演所说的最具力量感的节目《家乡的号子》，来看看演员们准备得怎么样了。

小伙子们准备得怎么样了？ 

【现场】长江润发（张家港）机械有限公司参演职工 

众人：准备好啦！ 

【同期声】记者 嵇程 

听起来也是信心满满，我们来问一下咱们是哪个节目的？ 
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【同期声】长江润发（张家港）机械有限公司参演职工 蔡嘉诚 

我们是男子群舞《家乡的号子》，（记者：我们是来自村里的哪个单位？）我

是来自润发机械的蔡嘉诚，我们排练这个舞蹈已经一个多月了。 

【同期声】记者 嵇程 

平时都是利用什么时间来排练？ 

【同期声】长江润发（张家港）机械有限公司参演职工 蔡嘉诚 

我们这次机械厂一共有 18 名同事参加“村晚”，我们都非常骄傲，非常积

极，都是在工作闲暇之余一起集合，参加排练。 

【同期声】记者 嵇程 

您刚刚说您是长江润发的，其实一提到长江村，很多人都能想到这个集团，

我们这个集团主要是生产什么的？ 

【同期声】长江润发（张家港）机械有限公司参演职工 蔡嘉诚 

我们润发机械集团主要是生产电梯导轨，质量非常好，远销世界。我是一线

的一名质检员，对我们公司导轨质量非常有保证，当然，我们这次舞蹈质量要求

也非常高，大家可以期待一下。 

【同期声】记者 嵇程 

听完我们嘉诚的描述，真希望马上能够看到他们最精彩的绽放，一会儿期待

你们的演出，预祝成功。现在，我的同事丁瑜天就在长江润发机械的现场，来连

线一下她，看看那边的情况如何。丁瑜天你好。 

 

【地点】长江润发（张家港）机械有限公司智能车间休息室 

【现场】声音合唱 

咱们工人有力量！嘿！咱们工人有力量！ 

【同期声】记者 丁瑜天 

我现在在长江润发机械的智能生产车间里面，在轰隆隆的机器声中好像还传

来了阵阵歌声，让我来看看这个“车间歌神”是谁。您好，打扰一下，是准备上

“村晚”吗？咱们是第几个节目？ 

【现场】车间员工 

很遗憾，我们今年落选了，但是我们有兄弟去演《家乡的号子》，我们再练
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练，争取明年上“村晚”。（记者：这首歌是谁选的？）我们余总选的。 

 

【同期声】记者 丁瑜天 

余总你好，我们为什么要选这么有力量的一首歌曲？ 

【同期声】长江润发（张家港）机械有限公司工程师 余晓英 

因为我们觉得长江村人本身就很有力量，我们的技术有力量，我们的团队更

有力量。 

【同期声】记者 丁瑜天 

我们这么有力量的一个团队，生产的是什么产品呢？ 

【同期声】长江润发（张家港）机械有限公司工程师 余晓英 

可以看一下我们生产的电梯导轨，在我们长江村人民的心目中，它不是一根

普通的导轨，它是我们长江村从农业到工业发展的一根导轨，也是引领我们发家

致富节节高升的一根导轨。 

【同期声】记者 丁瑜天 

现在导轨发展到什么程度了呢？ 

【同期声】长江润发（张家港）机械有限公司工程师 余晓英 

现在我们的导轨年产已经达到了 30 万吨，精度已经达到了超高精度。比如

说超高精度导轨，全长 5米，它的直线度只有 0.5毫米，对称度只有 0.02 毫米，

相当于我们头发丝的 1/3。现在我们导轨已经应用到国内最高楼——上海中心大

厦里面的高速梯上，梯速达到了每秒 18米。 

【同期声】记者 丁瑜天 

咱们生产导轨的技术有什么过人之处？ 

【同期声】长江润发（张家港）机械有限公司工程师 余晓英 

提到技术，导轨本身是有标准的，它的核心技术就在于制造工艺，什么样的

制造工艺就能制造出什么样精度的导轨。我们花了将近 10 年的时间进行工艺设

备的研发，经过了 5 代迭代，车间现在已经实现了智能化生产，整个制造工艺拥

有了十多个专利，我们的专利成熟以后，并没有将它们封闭起来，而是分享给了

行业。我们不仅把我们的产品带向了世界，也把技术分享给了世界，这也算是我

们长江村人的一种格局。接下来我们也有自己的打算，不仅要提升现有的工艺，
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还要加大研发投入，生产出更好的产品，为中国制造业的崛起奉献我们长江村人

的一份力量。 

【同期声】记者 丁瑜天 

好的，谢谢余总。我在现场也是切切实实感受到了长江村人的力量，也找到

了他们的致富密码，那就是始终坚持用科技创新来驱动发展。可以说一根导轨让

长江村人富了起来，强了起来。而通过创新成果的分享，让全世界也感受到了来

自小村庄的大力量。 

 

【地点】长江村长江大酒店“村晚”演员休息区 

【同期声】记者 嵇程 

谢谢丁瑜天，让我们看了一根神奇且致富的导轨。在今天直播的一开始，导

演给我推荐了三个节目和一朵花，我找寻了全场，终于在这些孩子们的头上找到

了这朵花。关于这朵花的背后，还有一段非常励志的感人故事，我们通过一段 VCR

去了解一下。 

【VCR】长江村村民张婷患尿毒症后，全村帮助她看病。成功换肾后，张婷

自学缠花，尝试在网上进行售卖。 

 

【同期声】记者 嵇程 

今天张婷也来到我的身边，身体恢复得怎么样了？ 

【同期声】长江村村民 张婷 

恢复得非常好，我现在吃什么都香，睡觉也很香。 

【同期声】记者 嵇程 

看到她状态这么好，我真的也是发自肺腑地替她开心。现在当你回忆起那段

比较痛苦的经历时，你觉得是什么样的信念一直在支撑着你？ 

【同期声】长江村村民 张婷 

应该是大家对我的关注、关心和照顾，家人朋友尤其是村里，在我最艰难的

时候帮我渡过了难关。救了我一命，甚至给了我一份工作，让我可以开始有一个

重新生活的机会，不然我现在都不知道自己是个什么样的情况。 

【同期声】记者 嵇程 
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现在听说你在村里也有一份新工作，是吗？ 

【同期声】长江村村民 张婷 

对的，我现在在我们村的家风馆做一名讲解员，我希望以这样的形式，把我

们村非常有爱的氛围传递出去，让大家都能感受到。在工作之余，我会做一些自

己喜欢的手工作品，所以每天都过得非常充实，也很快乐。 

【同期声】记者 嵇程 

张婷现在这个状态特别好，我很替她开心，也希望你一直这样快乐下去。 

 

【现场】党的二十大代表、长江村党委书记郁霞秋走来 

张婷在跟主持人聊什么呢？ 

（张婷：聊一些比较快乐的事情。） 

【同期声】党的二十大代表、长江村党委书记 郁霞秋 

最近你上火了，吃点维生素 C，注意身体。 

张婷，我很欣赏她，她是一个很励志的姑娘。小康路上一个都不能少，只要

是我们村民，都要享受我们村的小康生活。我觉得张婷特别好的是，自己身体健

康了，可以自力更生了，还做一些文创产品，做得特别美，把我们的郁金香做成

手工，也做得特别好，还有蝴蝶。希望你越来越健康，越来越美丽，越来越开心。 

【同期声】记者 嵇程 

在我身边的这位是刚刚出席完党的二十大的党代表，也是长江村的党委书记

郁霞秋。郁书记您好，我刚刚也看了整个节目的彩排过程，关注到咱们今年“村

晚”的主题叫《远航》，这两个字有什么特殊的含义吗？ 

【同期声】党的二十大代表、长江村党委书记 郁霞秋 

中华民族这艘伟大的巨轮乘风破浪、扬帆远航。长江村得益于长江母亲河这

个概念，在党的二十大的东风之下，在新的征程上乘风破浪、扬帆远航。怎么样

唱响长江之歌，走好新时代的赶考之路，我们把“村晚”做成了一个品牌，来理

解二十大精神，来宣传二十大精神，让二十大精神在村民员工中入脑入心。因为

村民填饱了肚子，装满了袋子，要富脑袋，要高素质的村民。做中国式现代化的

农村，要有高素质、高文化、高涵养的这支队伍，文化的品牌不能少。 

【同期声】记者 嵇程 
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谢谢书记。通过我们今天的这场直播，我们不仅是探秘了这场“村晚”背后

的台前幕后，同时我们也是解码了长江村通向幸福的密码。此时此刻我的耳边已

经传来了我们长江村的村歌《堂堂正正长江人》，此时此刻每一位长江人，不论

您身在何处，相信听到这首歌，您都会感觉到非常的亲切。 

【VCR】国内外各个岗位上的长江村村民，同唱长江村村歌《堂堂正正长江

人》。 


